

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1897

Domingo 1 de Marzo

PRECIOS DE ABONO

	PTAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto. . . 5 cts.
Id. atrasado . 10

Obras nuevas

Genio y figura...

POR

JUAN VALERA

Se vende en la librería de Amengual y Muntaner, al precio de 3 pesetas.

La Insurrección Cubana

Crónicas de la campaña por

Tesifonte Gallego

Se vende en la librería de Amengual y Muntaner—Cadena 2—al precio de 350 pesetas el ejemplar.

Desde Barcelona

La manifestación de las barretinas.

La manifestación de ayer no fué imponente; pero sí digna y seria, propia de personas acostumbradas á protestar como protestan los caballeros bien educados, sin algazara, sin gritos, sin vanas amenazas. Los estudiantes que en ella tomaron parte, asistieron á clase; de modo que ni siquiera se hizo servir de pretexto para un día de holganza.

Los manifestantes fueron relativamente escasos: no pasarían de mil quinientos. Las barretinas no llegarán á la mitad del número de manifestantes, tal vez porque la oferta no correspondió á la demanda; dos vendedores ambulantes que se estacionaron en la Plaza de la Universidad agotaron en menos de una hora dos grandes fardos de ellas. Los que no simpatizan con las ideas regionalistas tomaron á guasa la manifestación; la inmensa mayoría de los barceloneses la miraron con cariño y establecieron de seguro entre sus corazones de catalanes amantes como todos de su tierra vínculos de solidaridad con los de aquellos que sienten con más fuerza y exaltación el propio patriotismo regional, haciendo de él un culto y una pasión y una idea política.

Por manera que el bando político hoy imperante, con su extemporánea persecución contra los catalanistas, les ha dado en toda España una importancia que aún no tenían; les ha atraído la simpatía de muchos catalanes que no comulgaban con ellos; les ha dado la alternativa de partido político militante y ha demostrado que no sabe lo que se trae entre manos, como no saben nunca de lo que hablan los periódicos madrileños. Nos extrañamos de que los franceses digan tantos dislates al hablar de España, cuando en la misma España, en Madrid, donde todo lo deben saber muy bien según los cánones de la perfecta doctrina centralizadora, no conocen nada de una región tan importante como Cataluña.

Así, por ejemplo, *El Nacional* llama cobarde á *La Renaixensa* (sin consideración á que entre gentes civilizadas se respete á los muertos) cuando precisamente *La Renaixensa* se distinguía por su valor cívico, por su virilidad, por su adusta sinceridad, por su independencia de criterio y su amor á los ideales, en unos tiempos en que la sociedad está metalizada y se habla con energía cuando la impunidad escuda los insultos y se dan tantas y tan repetidas muestras de adulación y servilismo.

El Imparcial continúa llamando dialecto al catalán; dice que jamás prevalecerá el separatismo sobre el buen sentido de la masa regional, cuando por aquí no se oye jamás mencionar para nada el separatismo, y que el pseudo-catalanismo de ahora no podrá dominar al regionalismo que se desarrolla dentro de la idea de la nación. Ahora *El Imparcial* nos resulta regionalista del mismo modo que hablaba en prosa el personaje de Molière sin saberlo. En nombre del regionalismo bueno, el fabricado en Madrid, porque solo los productos de allí tienen mérito, anatematiza el regionalismo de Cataluña, porque lo catalán es siempre detestable.

Hasta un periódico tan unitarista y uniformador como *La Publicidad* clama contra la osada ignorancia de los periódicos madrileños, diciendo al co-

mentar la actitud del Gobierno en frente de los catalanistas.

«Procure el Sr. Hinojosa no reincidir en semejantes lamentables equivocaciones, y apresúrese á decirle al Gobierno que ponga tiento y prudencia en el entendimiento de ciertos periodistas madrileños, cuyas tonterías son insostenibles por lo ridículas y lo inexactas.»

El mismo periódico, en una *chirigota* escribe:

«Dice *La Epoca*:

«En *El Correo Español*, el señor A. Mestres, menos afortunado con la pluma que con el lápiz, si la A. significa Apeles, inserta un largo artículo con el romántico título de «Víctimas y verdugos.»

«Pero que enterados de las cosas y de los hombres de Cataluña están en Madrid!»

¡Apeles carlista!

En castigo, debe nuestro querido amigo dibujar á *La Epoca* de furia de la guillotina.

Y acaso estaría más en carácter ese papel, que Apeles con la boina.»

*

Apesar del convencimiento que tiene el periódico posibilista de que en Madrid no están enterados de las cosas y de los hombres de Cataluña, continuará defendiendo el unitarismo absoluto y combatiendo la obra de la naturaleza, más fuerte que todas las convenciones y que así como mantiene en Cataluña la existencia de una lengua distinta de la que se habla en la Puerta del Sol, como es distinta esta de la que se usa en el Perchel, así también hace imposible que de los detalles de la vida de las provincias, bajo cualquiera de sus aspectos, pueda estar enterado, por sabio y despierto que sea, el que escribe ó gobierna desde la calle de Alcalá, como lo prueba entre mil otras cosas el que, según un telegrama el Gobierno temía que ayer en Barcelona se verificaran manifestaciones filibusteras.

Y basta por hoy.

B. AMENGUAL

17 Marzo.

Pasado y presente

Por muchas situaciones graves ha pasado nuestro país en la historia contemporánea, pero no es menos grave la que atraviesa en las circunstancias presentes, en las cuales, sin embargo, los partidos políticos no están en armas contra el régimen existente, ni faltan hombres y aún dinero, á pesar de lo que escasea, para sostener dos formidables guerras.

Recordamos bien la situación de las cosas cuando el grito de ¡que bailen! revelaba el estado de disciplina de algunas fuerzas del ejército.

Los carlistas eran punto menos que señores de las provincias del Norte, de las montañas de Cataluña y del Maestrazgo, foco tradicional y fanático del carlismo.

Conspiración activa en Cataluña para seducir el ejército en favor del cantón.

Cartagena declarado baluarte de la rebelión cantonal.

La mitad de la escuadra emancipada de la disciplina, hasta el punto de que los buques que fueron á recogerla tuvieron que retirarse sin poder conseguirlo.

Cuestión con los Estados Unidos sobre el apresamiento del *Virginus*.

Falta de recursos.

Necesidad suprema de dar fuerza á la Ordenanza del ejército, restableciéndola por una ley votada en Cortes.

Guerra en Cuba.

Y, sin embargo de aquella confusión imperante, se conservó la integridad de la patria con los pocos elementos organizados que había para defenderla, pues aunque era natural que el desaliento se apoderase de los ánimos, se tenía fé ciega en que no desapareciera la integridad de la patria.

La situación de hoy, tan difícil, conserva la disciplina y el espíritu enérgico del ejército, y mientras lo conserve constituye el poderoso elemento, cuya virilidad es la que garantiza el orden y la existencia de los pueblos, siendo para nosotros no pequeña fortuna, de la cual debemos dar fervo-

rosas gracias á la Providencia, que nuestro ejército conserve todas sus brillantes condiciones, en medio de las penalidades porque está pasando allende los mares, tanto, que por su valor y sufrimientos está siendo el asombro del mundo entero.

Mientras el elemento armado responde unido y compacto á su misión salvadora, nada tenemos que temer, ni siquiera á perturbaciones interiores de carácter grave, porque el partido carlista tiene contra sí y contra sus aspiraciones la época presente, dentro de la cual no caben restauraciones de sistemas que pasaron para no volver, ni aun modificando en parte los principios y los sistemas que imperaron en tiempos en que el espíritu liberal no se había apoderado de los pueblos.

JOSÉ SÁNCHEZ BREGUA.

Declaraciones del señor Sagasta

El Liberal correspondiente al día 18 del corriente, al dar cuenta de la reunión que celebraron los individuos que componen el comité provincial del partido fusionista de Madrid, dice lo siguiente:

«El jefe del partido liberal, con verdadera elocuencia, pronunció un discurso, que sus correligionarios oyeron con religiosa atención y comentaron con entusiasmo.»

El señor Sagasta comenzó por congratularse de los trabajos de organización del partido; hizo elogios de las personas que con más constancia y entusiasmo habían trabajado en esa organización; lamentó el descontento del Sr. García Lomas en el distrito de Palacio, si bien abrigaba la esperanza de que no tardaría en llegarse á una solución conciliadora, y tributó un cariñoso saludo á las Juntas directivas y á los representantes de los comités locales del partido.

Si la organización de las fuerzas liberales—dijo el señor Sagasta—siempre hubiese sido conveniente para la Patria y para las instituciones, lo es hoy mucho más, porque puede responder á fines esenciales perentorios, dada la gravedad de las presentes circunstancias.

Se ha dicho, y se viene repitiendo en todas partes, que yo he rehusado el poder y que no estoy dispuesto á aceptarlo. Pues bien; nada hay más lejos de la realidad que esa afirmación.

A mí no se me ha ofrecido nada por quien puede y quien debe ofrecerlo en la forma y en los términos que señala la Constitución. Ciertamente el partido liberal no ha solicitado el poder, pero si se le ofrece, cualquiera que sea la ocasión y el momento, no ha de cometer la cobardía de rehusarlo, sino antes bien prestará su concurso y su sacrificio en aras del país y de las instituciones.

Las circunstancias son muy graves y difíciles; con todo eso, si le obligaran á ello, el partido liberal aceptaría el poder, si no con la seguridad del acierto, con la esperanza de salvar las dificultades y peligros que rodeaban á la patria.

El Sr. Sagasta terminó su discurso dando las más expresivas gracias á los concurrentes, por las protestas de adhesión y de cariño que le habían tributado.

Fué muy aplaudido y felicitado.»

EL DUELO Pini-Tomegueux

El corresponsal de *El Imparcial* en París telegrafía con fecha 17 del corriente lo siguiente dando cuenta del duelo que se efectuó entre el notable tirador señor Pini y el periodista Mr. Tomegueux, de quienes tanto se ha hablado durante los últimos días.

Espectación

El acontecimiento del día ha sido hoy en esta ciudad el lance entre Pini y Tomegueux.

Centenares de personas han hecho gestiones interponiendo toda clase de influencias para que se las permitiese presenciar el duelo.

Desde la una de la tarde comenza-

ron á dirigirse, formando larga fila, numerosos carruajes al Parque de Saint-Ouen, que se halla en uno de los arrabales de París.

En la entrada del Parque se hallaban dos delegados de los adversarios. Solamente á ciertas personas permitían la entrada.

Únicamente consintieron que pasasen los miembros de los clubs en que se ejercita la esgrima, los periodistas, algunos amigos de los contendientes y varios fotógrafos.

Uno de éstos llevaba un aparato para reproducir por medio del cinematógrafo las peripecias del lance.

Se reunieron en el Parque unas trescientas personas.

En los alrededores había millares de curiosos.

Llegada de los contendientes

A la una y cincuenta de la tarde llega Pini acompañado de sus padrinos y de un médico.

Un fotógrafo se acercó á él inmediatamente y le rogó que le permitiera retratarle.

Pini consintió sin reparo, y dijo sonriendo:

—Solamente en París se ven estas cosas.

A las dos aparece cerca de la puerta del Parque Tomegueux con sus testigos y el médico.

Preparativos

En el stand del Hipódromo, situado á un extremo del Parque, se había preparado ya una faja de terreno de treinta metros de longitud, bien apisonada y con una ligera capa de arena.

Una vez los adversarios y los curiosos en el sitio del combate, mientras aquéllos se quedan en mangas de camisa, los médicos lavan con ácido fénico las espadas de ambos contendientes.

Los dos llevan camisa de franela. Tomegueux calza zapato de charol y Pini zapatos de *Lawn-Tennis* con suelas de cautchouc.

Los testigos de Tomegueux se fijan en esta última particularidad y piden explicaciones á los padrinos de Pini.

Conferencian durante breve rato y por último acuerdan reconocer que el calzado del maestro italiano es aceptable.

Frente á frente

Los adversarios se colocan entonces en línea.

Pini se sujeta á la muñeca una correa para asegurar la guarda de la espada.

Los duelistas se saludan y quedan en guardia.

Pini, esquivando el hierro y con la mano baja toca casi con la punta del arma el suelo.

Mantiene la cabeza y todo el busto echados hacia atrás.

Tomegueux, que es alto y grueso, conserva la guardia francesa; tiene el brazo en flexión y busca, al peacer, con la punta de la espada el pecho de su adversario.

El combate

Comienza el combate Tomegueux, avanzando pausadamente y gana diez metros de terreno.

Pini rompe batiendo el hierro con rapidez, moviéndose con extraordinaria agilidad y manteniéndose recogido para aprovechar el momento de tirarse á fondo.

El primer asalto dura cinco minutos.

Colocados nuevamente los contrincantes en sus puestos, continúan batiéndose reposadamente, y Pini logra desarmar á Tomegueux.

En el tercer asalto Pini recibe un latigazo en un brazo y se suspende el combate.

Reconocida la lesión por los médicos, declaran éstos que es un rasguño apenas perceptible, y convienen en que puede continuar la lucha.

Las primeras felicitaciones

Los padrinos advierten entonces que las puntas de las espadas están torcidas, y mientras son enderezadas, los adversarios, que están sudando copiosamente, se cubren con los abrigos y se ponen á pasear rápidamente.

Los rodean amigos respectivos y los felicitan cariñosamente.

En realidad, ambos han combatido de una manera irreprochable.

El periodo de descanso dura veinte minutos.

Se reanuda el combate

Reanudado el duelo, salta á la vista que los combatientes se hallan excitados y se acometen con bríos.

Tomegueux pronuncia frases que los espectadores no entendemos; Pini le replica con gritos inarticulados, según es habitual en él, y el director del combate interviene para poner silencio á los adversarios.

En el séptimo asalto deja Pini de retroceder y busca el pecho de su adversario.

Dirige á éste una estocada magistral, y pudo creerse que estaba tocado Tomegueux. Este exclama: no es nada. Le reconoce un médico y declara que el combatiente está ileso en realidad.

La estocada fué corta.

Término de la lucha

El octavo asalto no dió ocasión á ninguna peripecia especial.

En el noveno y último, á un ataque de Tomegueux contesta Pini por alto y le alcanza con la punta del arma en la mequilla derecha, junto á la comisura de los labios.

Brota de la herida un hilillo de sangre.

Los padrinos y los médicos se interponen, y Tomegueux protesta porque le retiran del campo, dando por terminado el duelo.

Este había acabado, efectivamente.

El herido fué conducido á la ambulancia del hipódromo, donde le hacen la primera cura, á tiempo que exclama:

—No cesaré de combatir si no se consigna en el acta que mi adversario ha sido tocado en un brazo, y que ha tirado no con calzado ordinario, sino con sandalias de cautchouc.

Los padrinos lo prometen y entonces entrega la espada.

Entretanto Pini se vestía y le felicitaban los amigos.

La herida de Tomegueux es leve.

El combate, incluyendo los veinte minutos de descanso, ha durado cuarenta y cinco minutos.

L. ARZUBIALDE.

El diario de la guerra Filipinas

Un mes ha cumplido desde que se iniciaron en Cavite las operaciones que están, al presente, en un segundo periodo de preparación para atacar á Imus.

Aunque quebrantado por las derrotas que ha sufrido, el enemigo se mantiene al Norte en las trincheras que ocupa entre Noveleta y el Zapote, y molesta á las tropas en derredor de Salitrán y Dasmariñas. No se sentirá castigado, ni se convencerá de su impotencia hasta que se le arroje de Bacoar, Cavite Viejo y Noveleta; la pérdida de las posiciones que allí ocupa le desmoralizará más que los fracasos que hasta ahora ha sufrido, mucho más que la pérdida de Imús, donde debemos creer que nuestros soldados no tardarán en entrar.

Cuba

El general Weyler permanece todavía en la Habana, y el tiempo transcurre ya época de las lluvias se aproxima, sin que se determine con bastante claridad el decaimiento á que debía estar reducida la insurrección en las cuatro provincias occidentales.

No se dirá ciertamente que las tropas permanecen ociosas; su actividad es bien notoria, su abnegación y su valor evidentes. Por otra parte, los insurrectos están cansados de la guerra; de esto no nos cabe duda.

¿En qué consiste entonces su resistencia? El Gobierno debe procurar averiguarlo y poner el debido remedio.

(De *El Liberal*).

ROSA JOSSELIN

(Cuento)

—Cuando inauguré mi vida administrativa—me dijo mi amigo Tristán—mi director general me envió por seis meses á una ciudad de Picardía, situada en la desembocadura del Somme,

Llegué al punto de mi destino á fines de Marzo, y en un principio me aburrí de un modo extraordinario.

Me habían recomendado á un inspector de aduanas, llamado Mr. Sallenel, amigo de mi familia. Este buen señor hizo todo lo posible por hacerme grata la estancia en la población y me albergó en una casa donde vivía una de sus parientas. Además, me acogió muy hospitalariamente en su propio domicilio y me invitó á pasar en su compañía todas las veladas.

Pero aquellas reuniones no me producían gran encanto, porque casi todos los concurrentes se consagraban á jugar al whist, y yo no he sido nunca aficionado á las cartas.

Por consiguiente, no me quedaba más recurso que conversar con la parienta en cuya casa me había encontrado habitación Mr. Sallenel. Llamábase aquella señora Rosa Josselin y era viuda de un capitán de la marina mercante.

Era sumamente delgada, y aunque no contaba más que treinta y cinco años; sus canosos cabellos la hacían representar una edad mayor. Á mi me producía el efecto de un alma encerrada apenas en una sombra de cuerpo.

Unicamente sus ojos se conservaban jóvenes, chispeantes y elocuentes.

Con efecto, Rosa Josselin no era más que un alma; pero un alma encantadora, según noté después de dos ó tres conversaciones íntimas mantenidas en la tertulia del inspector de Aduanas.

Como vivíamos en la misma casa de la parienta, Mr. Sallenel me suplía todas las noches de la acompañara y yo le ofrecía el brazo hasta mi domicilio, dejando á mi vecina junto á la puerta de su habitación.

Durante el camino hablábame Rosa de su viudez y me prodigaba consejos que yo consideraba como maternales y que si hubiese sido más observador, me habrían alarmado por la ternura con que me los daba.

Mientras se consolidaba nuestra amistad llegó el mes de Julio y con él la temperatura de los baños de mar, en que solía animarse la ciudad.

Entre la colonia de extranjeros veraneantes hice la conquista de la doncella de una familia que se hospedó en el hotel del Comercio.

La muchacha, que llegó á adorar me con toda su alma, iba á visitarme de cuando en cuando al cuarto tercero donde yo vivía.

Pero á pesar de todas mis precauciones, mi aventura no fué tan secreta como yo esperaba. Al cabo de quince días, noté un cambio en la actitud de Rosa Josselin, la cual se mostró muy reservada y hasta algo sarcástica conmigo cuando la acompañaba.

Una tarde subía yo la escalera de mi casa y al llegar al piso segundo vi abierta la puerta de la viuda. Rosa se hallaba en el umbral y me hizo entrar en sus habitaciones.

Cuando estuvimos en la sala me dijo con triste acento y poniéndose colorada:

—Amigo Tristán, corren por ahí rumores poco favorables para usted. Díganle que recibe usted á una criada... de... Yo no lo creo; pero le quiero á usted demasiado para dejar de comunicarle lo que pasa. Los inquilinos están indignados y tratan de espíarle para dar parte al propietario de la finca. Si es usted culpable, quiero evitarle, al menos, la vergüenza del escándalo.

Al mismo tiempo, me dirigía Rosa una mirada investigadora y suplicante.

—¡Ah, señora, le doy á usted las gracias por su bondad!—le contesté.

Luego le confesé mi falta y le referí los pormenores de mi aventura.

La fisonomía de la viuda se transformó de repente.

—¡Con que era verdad!—exclamó angustiada Rosa Josselin. ¡Con que ama usted á esa mujer!... ¡Eso es indigno de un hombre como usted!...

Yo la miraba aterrado y confuso.

Pero la viuda notó mi estupor y de pronto se operó en ella una marcadísima reacción.

Empezó á sollozar, y cogiéndome las manos, me dijo:

—Dispénsame usted, si me he irritado de este modo. Pero ¡me era usted tan simpático y le amaba á usted tanto!...

A los pocos instantes se arrojó en mis brazos y me dió un beso en la frente. Retrocedí instintivamente y entonces ella se avergonzó del arriesgado paso que acababa de dar.

Rosa cultó su cara entre sus manos y se echó á llorar como una niña.

—¡Retírese usted inmediatamente!—exclamó—¡Quiero estar sola!...

Le obedecí cobardemente y me dirigí á mi habitación, echándome en cama mi dureza de alma; pero experi-

mentando al mismo tiempo cierta angustia al pensar en aquel amor, desconocido para mí, que me parecía ridículamente imposible.

¡Pobre Rosa Josselin, á quien no he vuelto á ver en mi vida!

Han transcurrido treinta años. La viuda ha muerto y hoy todaaia, cuando recuerdo su cabeza cana y sus ojos primaverales, siento en mi interior el doloroso aguijón de un insistente remordimiento.

ANDRÉS THEURIET.

NOTICIAS

De las provincias:

Desde el 5 de Enero del corriente año al 12 de Marzo han sido socorridos en el Comedor de la Caridad del barrio de Salamanca de Madrid, 160 mil 28 pobres.

Dice un periódico de la corte:

«El ministerio de Estado llegó ayer un cablegrama, dando cuenta de haberse aplazado indefinidamente en las Cámaras de la república del Ecuador el debate sobre reconocimiento de la beligerancia de los insurrectos cubanos.»

La Asociación general de actores españoles, constituida bajo la presidencia del popular primer actor don Bonifacio Pinedo, ha nombrado su órgano oficial á nuestro querido colega *España Artística*, que se publica en Madrid.

Este periódico, de acuerdo con la Asociación, comenzará la campaña emprendida en favor de los artistas que á ella pertenecen ampliando los trabajos hechos hasta la fecha.

No dudamos que con la valiosa ayuda de *España Artística*, y los elementos que este colega dispone, alcanzará gran prosperidad la Asociación de actores españoles.

De las islas:

Ibiza

El precio medio que obtuvo el trigo en estas islas, durante el mes de Enero último fué de 29'96 pesetas el Q. m. (dos cuarteras de 801, aproximadamente), el de la cebada, 20'78, y el maíz 23'17.

El precio mayor que logró el trigo ascendió á 33 pesetas en Mahón y en Inca, el de la cebada á 24'50 en Inca y el del maíz á 24'50 y el precio menor de la cebada 14'40 en Manacor y el del maíz 22'00 en Inca.

—Han sido multados por el señor Gobernador civil los ayuntamientos de estas islas, con el máximo de la multa que señala el art. 184 de la ley municipal, por no haber remitido á su debido tiempo el presupuesto adicional al ordinario de 1896 á 97.

—En el último correo de Palma vino, para asuntos del servicio, don Eduardo García, Administrador de Propiedades y Derechos del Estado de esta provincia.

—Ha fallecido en Lloret de Mar el señor don Antonio Mataró y Villalonga, gobernador civil, que había sido, de esta provincia.

—Quéjense de nuevo, y no sin razón, nuestros campesinos de la falta de agua que se nota en los sembrados.

—No llover pronto, dicen, puede darse por perdida la cosecha de cebada.

—Por el Rectorado universitario de este distrito se anuncian vacantes las siguientes escuelas: por concurso de ascenso, superior de niños de Manacor; elementales de niños de Felanitx, Ibiza y Santa Margarita, dotadas con 1625 pesetas la primera, 1375 la segunda y 1100 las dos restantes.

—Ha sido adquirido por la sociedad *Salinas de Ibiza* el estanque que con el nombre de *Estanch pudent* poseían los hermanos señores Wallis (don Juan y don Ignacio) en la isla de Formentera, formando parte de la venta dos extensiones de tierra, ó haciendas, de las inmediaciones de estas Salinas y propiedad también de los referidos señores.

La cantidad por que se han vendido estas tres propiedades, según se nos asegura, es de 127.500 pesetas.

Se nos dice además que la misma sociedad ha adquirido también, y por la cantidad de cien mil pesetas, las salinas de la isla mencionada, y propiedad de don Antonio Marroig; añadiéndose que tiene en tratos otras propiedades, de esta isla y de la de Formentera, lo cual indica en la sociedad *Salinas de Ibiza* algún proyecto para extender de un modo vasto sus negocios.

Así sea, que no es pequeña la falta que existe en esta isla de eso; esto es,

de proyectos que proporcionen trabajo á la gente menesterosa.—C.

18 de Marzo de 1897.

De la capital:

Participamos á aquellos de nuestros suscriptores que deseen adquirir la última producción del eximio escritor don Juan Valera, que en la librería de Amengual y Muntaner se recibieron ayer ejemplares de *Genio y figura...*

El Colegio Médico-Farmacéutico de esta ciudad celebrará sesión científica literaria mañana á las seis y media de la tarde.

Ha de procederse á una subasta pública para contratar el servicio de conducción diaria de ida y vuelta de la correspondencia pública á caballo ó en carruaje de cuatro ruedas desde la estación del ferro-carril de Manacor, á la oficina del ramo en Capdepera, bajo el tipo anual de 700 pesetas anuales y con arreglo al pliego de condiciones que está de manifiesto en el Gobierno civil y en las oficinas de correos de Palma y de Manacor.

Se admitirán proposiciones en dicho Gobierno, y en la Alcaldía de Manacor, hasta el día 17 de Abril á las cinco de la tarde, y la apertura de los pliegos tendrá efecto en el repetido Gobierno el día 22 de Abril á las dos de la tarde.

En el último número del *Boletín Oficial* se publica por la Administración de Hacienda de esta provincia dos relaciones expresivas de los contribuyentes inscritos en la matrícula industrial de esta ciudad correspondiente al año económico 1895 á 1896, que han sido declarados fallidos, los de la primera por insolvencia y los de la segunda por ignorado domicilio.

Los fallidos por insolvencia son 13 y la suma de sus cuotas asciende á 361'45 pesetas, los que lo son por ignorado domicilio, 6 y sus descubiertos suman 409'43 pesetas.

El alcalde del Ayuntamiento de María ha remitido á este Gobierno de provincia para su aprobación, el presupuesto ordinario de aquel pueblo para el año económico de 1897 á 98.

El guardia particular jurado del predio *Mastichet* del termino municipal de Escorca, don Guillermo Arrom Villalonga, ha solicitado de este Gobierno permiso de uso de carabina con bayoneta para el desempeño de su cargo y defensa de su persona.

Por la Dirección general de correos y telégrafos se ha elevado á 300 pesetas anuales la retribución de 200 que en la actualidad tiene asignadas el carterero de la villa de Son Servera, el cual continuará obligado á recoger y entregar en *Son Llorens* la correspondencia diaria de aquella villa, al paso del conductor de Manacor á Capdepera.

El Ayuntamiento de San Juan Bautista ha remitido á este Gobierno de provincia para su publicación en el *Boletín Oficial*, la tarifa de arbitrios que propone al Gobierno para cubrir el déficit del presupuesto ordinario para el año económico de 1897 á 98, no comprendidos en la general del impuesto de consumos.

Según telegrama recibido por la *Isleña Marítima*, el vapor *Cataluña* llegó ayer al puerto de Barcelona á las siete de la mañana sin novedad á bordo.

Ayer tarde, uno de los obreros que están ocupados en el desguace de la fagata *Sagunto* tuvo la mala suerte de caerse al fondo de la bodega, fracturándose en dos distintas partes el maxilar inferior.

Auxiliado por varios transeuntes fué trasladado á la casa de socorros donde fué curado por el médico señor Oliver.

Más tarde fué trasladado al Hospital, siendo su estado gravísimo.

El infeliz se llama Juan Martí, de 25 años de edad, vecino de Son Alegre.

El vapor *Ciudad de Mahón* salió á las cinco de la tarde de ayer de este puerto con rumbo al de Barcelona, llevándose la correspondencia, pasaje y carga.

Por el Gobierno civil de esta provincia se ha dirigido una circular á los ayuntamientos haciéndoles saber que son muy pocos los que han remitido á dicho centro el presupuesto ordinario para el próximo año económico 1897 á 1898, á pesar de las circulares publicadas en el periódico oficial, habiendo acordado prevenir por última vez á los alcaldes, que si dentro del

presente mes no cumplen este servicio se les impondrá sin más aviso el máximo de la multa que autoriza el artículo 184 de la vigente ley municipal.

Ayer por la mañana continuó en el campo de la Torre den Pau, el fogeo de los soldados de esta guarnición, verificándose ejercicios de tiro sin bala.

A cosa de las doce de la mañana desde el baluarte de Velarde se percibía perfectamente el tiroteó oyéndose con toda claridad los disparos y viéndose el humo de la pólvora, arrastrado lentamente por la suave brisa que reinaba.

El día de ayer, aunque no tan sofocante ni pesado como el del viernes, retuvo, no obstante su mismo carácter, exagerado como día de primavera, llegando ocasión en que los rayos del sol eran difíciles de soportar. Así fué que por la mañana no se vió una alma viviente por los paseos, los cuales estuvieron desiertos, al paso que antes de sobrevenir este brusco cambio climatológico, por las mañanas de doce á dos estaban sumamente concurridos.

Muchas personas curiosas auguran una época de calor y sequedad que ha de constituir forzosamente un peligro para la presente cosecha y también para el bienestar de la gente. ¡Haga Dios que estos vaticinios no se cumplan!

Por la Dirección General de Correos y Telégrafos, ha sido aprobado el contrato celebrado por el señor Administrador principal de esta ciudad, con don Ramón Galmés Sureda, para verificar el servicio de conducción provisional del correo diario entre la estación férrea de Manacor y la oficina del ramo de Capdepera, por la retribución de 1.095 pesetas anuales.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Inca haber detenido á dos sujetos presuntos autores de la sustracción de varias prendas de ropa y cierta cantidad de dinero, llevada á cabo en una casa de campo de aquella villa el día 17 del actual.

—La del puesto de Pollensa denunció al alcalde de la misma, á varios jóvenes que penetraron en una casa de aquella villa, y apagaron la luz atropellando á una muchacha de 14 años de edad.

Notas ciclistas

Grande, grandísimo ha sido el impulso que ha tomado el ciclismo en Palma de Mallorca.

No son solamente los jóvenes los que se dedican á este sport, sino ya infinidad de personas, sin distinción de clases ni de edad. Multitud de abogados, médicos, ingenieros, industriales, comerciantes, todos muy conocidos ya por su saber, ya por su posición social rinden culto á la bicicleta.

Nosotros, siempre atentos á proporcionar á nuestros abonados todo lo que se refiere á asuntos de interés, ya sea en la ciencia, en las artes, en las letras ó en lo que atañe á las diversiones, abrimos desde hoy una sección bajo el título de *Notas ciclistas*, en donde reseñaremos todo lo de verdadero interés que se refiera á dicho sport.

En esta ciudad, dos son ya los círculos ciclistas; uno, *El Veloz Sport Balear* establecido en la calle de la Soledad, que cuenta unos ciento cincuenta socios, siendo su presidente don Miguel Mestre. La otra con el nombre de *Círculo Ciclista* recientemente creada, y que está instalada en el interior del *Huerto del Rey*, bajo la presidencia de don Francisco Piña.

Entre las dos sociedades se deben contar unas sesenta máquinas de propiedad, que con las de alquiler del *Centro velocipedista* de Gaspar Font, suman unas noventa bicicletas, solamente en Palma. Si fuésemos á contar las que existen en los pueblos formaríamos un total de poco más ó menos 130.

Entre la marcas que más abundan, son las *Ouragan*, *Humber*, *Perri*, *New-York* y otras.

Este es muy á la ligera el estado del ciclismo en Palma. Ulteriormente ya iremos dando más notas y detalles; llenando así un vacío en nuestro periódico y complaciendo al mismo tiempo á los ciclistas y á los que gustan estar al corriente de todo.

El sport ciclista, en su última manifestación, la más briosa, puede de-

cirse que ha quedado sostenido por los seis arrojados paladines que han corrido en competencia con un tren expreso de la Compañía Central de New York.

Diferencias de apreciación, el no hallarse el camino en las condiciones de antemano señaladas y otras circunstancias, han determinado que el triunfo del expreso sobre la sextupleta haya quedado indeciso á merced del resultado de nueva carrera.

Se asegura que el día 11 del próximo mes se celebrarán carreras de cien kilómetros; en ellas podrán tomar parte todos los socios de *La Unión Velocipedica Española*.

Los ciclistas que hagan el recorrido en cinco, seis ó siete horas tendrán derecho al diploma de *routier* de 1.ª, 2.ª ó 3.ª clase, respectivamente.

SIXTO RADIO

Blanco y Negro

Combinación con La Almudaina

La notable revista madrileña que venimos sirviendo á nuestros lectores por medio de una combinación especial, se ha visto en la necesidad de alterar las condiciones del convenio, fundándose en razones que no han podido menos de convencernos.

Los gastos extraordinarios que hace dicho periódico para dar á todos sus números un interés siempre creciente; el lujo cada vez mayor de la impresión y de los grabados; el aumento que ha ido dando insensiblemente á sus páginas, desde que empezó la combinación; todo justifica el pequeño aumento de precio que, aun sin ganancia y solo como muestra de gratitud á sus favorecedores antiguos ha debido exigirles desde 1.º de Abril próximo.

Sin embargo de este pequeño aumento, los suscriptores de LA ALMUDAINA, recibirán todos los números de *Blanco y Negro*, incluso el número *Almaque*, de carácter extraordinario, con más de un 33 por ciento de ventaja sobre los suscriptores ó compradores directos, según puede verse por la siguiente comparación:

Suscripción á *Blanco y Negro*, un trimestre, 3 Ptas.

Suscripción á *Blanco y Negro* para los suscriptores de LA ALMUDAINA 2 Ptas.

Los suscriptores que no residan en el radio de esta ciudad, deberán añadir 50 céntimos de peseta por trimestre, importe del franqueo de los números.

Creemos que con estas condiciones, de todo en todo ventajosas, no solo no pierden nuestros abonados, sino que salen compensados por la creciente importancia y el mayor tamaño de la revista de que se trata.

Señor Director de LA ALMUDAINA.

Muy señor mío y de mi más distinguida consideración: suplico encarecidamente á V. dé cabida en las columnas de su digno periódico á las siguientes líneas, testimonio fiel de la verdad de lo que he podido observar y convencerme en el caso que más abajo le detallo. Dándole anticipadas gracias, queda de V. S. S. S. que s. m. b.—Bartolomé Mas. (Ysería de Son Serra).

Teniendo una manada de trece cerdos que pastaban por las inmediaciones de un predio donde la enfermedad en aquel entonces se cebaba en la manada de dicho predio, no tardé en experimentar igual sintoma en la mía, y en efecto una tarde cuando regresaban á mi casa tuvieron que dejar á uno en el camino por haberse ya atacado, y el día siguiente se atacaron dos más; como último remedio acudí con presteza al medicamento «Elixir Riutort» y pude salvarlos; á los cuatro días, pastaban con el resto de la manada. Una vez curados continué la medicación por una dos semanas y la abandoné despues por estar completamente curados; pero á los dos meses tuve que acudir otra vez á dicho remedio porque se me atacaron otros tres cerdos con tanta gravedad que uno de ellos se murió sin tener tiempo de medicarle, los otros dos se salvaron por haber dado tiempo á propinarles el «Elixir» y desde esta fecha (hace cuatro meses) no se me ha atacado ninguna otra res; así es que es tal el convencimiento que tengo de la eficacia de dicho «Elixir» que quiero hacer público resultado tan satisfactorio, como el que he podido observar para satisfacción de los señores preparadores.

Se repite de V. S. S. S. q. s. m. b.—Bartolomé Mas. (Ysería de Son Serra.)

Recuerdos mallorquines
21 de Marzo

1700

Auto de fe en Sto. Domingo contra un hombre que había sido verdugo, y una mujer apodada *Madó Gavilana*, por brujerías y hechizos.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas
Concluirán en San Jaime: exposición á las seis y media de la mañana. A las diez misa mayor. Por la tarde los actos de coro. Al anochecer, Rosario, meditación, estación, *Te Deum* y la reserva.
Visita á la Corte de María.
A la Virgen de la Cueva Santa, en Santa Clara.

Bibliografía

El *Boletín Oficial Eclesiástico* correspondiente al día de hoy contiene el siguiente sumario:
Consulta y Resolución de la S. Inquisición Romana sobre vinos de Misa.—Liga de plegarias para alcanzar la conversión de los masones.—El toque de Animas.—Real Academia de Ciencias Morales y Políticas: Programa del cuarto concurso ordinario correspondiente al bienio de 1897 á 1899.

De los números publicados por *La Ilustración Española y Americana*, es indudablemente uno de los más interesantes el núm. 9, correspondiente al día 8 del presente mes.

La antigua y acreditadísima revista concede toda la importancia que se merecen á los sucesos de actualidad, y publica, además de inmejorables trabajos artísticos y literarios de nuestros más eminentes dibujantes y escritores, un acabado croquis de la provincia de Cavite y sus alrededores, por el que se puede formar idea justa del estado actual de las operaciones militares allí efectuadas recientemente, y dos hermosas vistas panorámicas de la capital del archipiélago filipino, que dan cuenta de lo que es la ciudad en que hoy se halla fija la atención pública.

Dignos de toda clase de elogios son los constantes esfuerzos de la *La Ilustración Española y Americana* para responder al favor del público.

El último número de *La Ilustración de Cuba y Filipinas*, contiene los dibujos siguientes: Muerte del general Zabaleta ante las trincheras de Salitran (Filipinas).—Incendio del barrio del Fondo (María).—El comandante Baturone, muerto en la toma de Noveleta.—El dentista Ruiz.—Saqueo é incendio de Güines (Cuba).—Eva Canel, distinguida dama española que forma parte de la Asociación de la Cruz Roja en la Tixle de Cuba.

Se halla de venta en la librería de Amengual y Muntaner al precio de 0'10 pts.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Noticias de Filipinas

Madrid 20 á las 10'20 m.
Manila.—Tres rancherías de igorrotos entraron en el cuartel de Ana, provincia de Nueva Vizcaya, y asesinaron á un cabo europeo, al centinela y á dos soldados indígenas. Además se apoderaron de los fusiles del cuerpo de guardia.

Desde Quiangan salieron fuerzas para batirlos.
Los igorrotos se atrincheraron y sostuvieron por espacio de algunas horas una valiente defensa. Antes de abandonar el cuartel lo quemaron, huyendo después á los montes.

Un confidente dice que en Imus duermen los tagalos aglomerados en medio de las calles y que el cabecilla Aguinardo fusila á cuantos intentan salir. El mismo confidente afirma que los rebeldes poseen bastante armamento.

En casa de Elduayen

Madrid 20 á las 10'20 m.
Coméntase la reunión política celebrada en casa del Sr. Elduayen.

Doña Cecilia Bonnin y Valls

Viuda de Don Serafín Piña

Falleció el 17 del actual

(Q. E. P. D.)

Su afligida familia al participar á sus numerosos amigos y conocidos que por olvido involuntario no se les haya pasado aviso, tan sensible pérdida, les suplican que asistan al turno de misas que se celebrarán en la capilla de San José, de la iglesia parroquial de Santa Eulalia, el lunes 22 del mes que cursa, desde las ocho de la mañana á las 12 de la misma.

Suponen algunos que hablaron de la necesidad de que el nuevo gabinete se componga de hombres de prestigio.

Otros suponen que existen intemperancias entre ciertos elementos de la mayoría.

Créese que el Sr. Cánovas reformará el antes de la reunión de Córtes.

El ataque á Jiguani

Madrid 20 á las 10'20 m.

Habana.—La noche del catorce atacó á Jiguani una partida rebelde con dos cañones.

La guarnición hizo una brillante defensa en que se distinguieron tanto los soldados como la oficialidad.

La partida huyó con numerosas bajas; entre ella, según confidencias, seis cabecillas. Además dejó sobre el campo once cadáveres.

Las tropas tuvieron cuatro muertos y veinticinco soldados heridos, entre éstos siete voluntarios.

Hostilidades.-Convenio sanitario Los nuevos aranceles.

Madrid 20 á las 10'20 m.

Canea.—Siguen las hostilidades.

Varios almacenes cristianos de Rejthyemno han sido saqueados.

Venecia.—Se ha firmado un convenio sanitario internacional.

Washington.—La Cámara discutirá el lunes los nuevos aranceles y se pondrán á votación el día 31.

Bloqueo de Creta.-Noticias de Montevideo.-Precauciones.

Madrid 20 á las 10'20 m.

Se ha notificado oficialmente el bloqueo de Creta, el cual comenzará mañana.

Dicen de Montevideo que las tropas del Gobierno fueron batidas por los rebeldes y tuvieron 300 bajas.

Comunican de Tinoco que, por temor á un desembarco, los griegos han colocado torpedos en las costas de Macedonia.

Noticias de la guerra

Madrid 20 á las 10'25 m.

Habana.—El general Rey, noticioso del ataque á Jiguany, salió en auxilio de nuestras fuerzas. En el camino tuvo que defenderse varias veces porque los rebeldes tiroteaban emboscados.

En Jucaibanita libró un importante combate en la espesura de un monte.

Los rebeldes huyeron, llevándose sus bajas.

La columna solo tuvo cinco muertos.

Están heridos el comandante del batallón de Isabel la Católica D. Juan López, los capitanes don Enrique Ledesma y don Justo Santa Leocidia y 35 soldados.

La columna siguió la marcha

hacia Cantillo, librando una nueva acción.

Resultaron un soldado muerto y siete heridos.

Se desconoce el número de bajas que tuvo el enemigo.

Un combate.-En libertad

Madrid 20 á las 10'25 m.

Habana.—El batallón de Borbón, en una marcha hacia Macajigua (Las Villas), encontró á una partida de rebeldes atrincherada con la pretensión de cortarle el paso. Con este motivo se libró un rudo combate en el cual murieron siete rebeldes.

Nuestros tomaron las trincheras enemigas con pérdida de dos hombres y 18 heridos.

Ayer fueron puestos en libertad tres yankees á instancia de Mr. Lee.

Los premiados

Madrid 20 á las 11'40 m.

» 11'45 »

En el sorteo celebrado hoy han salido premiados los siguientes números:

Con 130.000 pesetas

El número 19.402, vendido en Bilbao.

Con 55.000 pesetas

El número 9.656, vendido en Barcelona.

Con 25.000 pesetas

El número 21.826, vendido en Madrid.

Con 4.000 pesetas, los números 1.899, 18.955, 1.544, 4.848, 7.675, 8.756, 23.919, 4.459, 15 mil 167, y 8.520.

Los vendidos en las Baleares premiados con 500 pesetas son: 558, 7.940, 7.951, 8.724, 19.289 y 22.370.

Fabra

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados
Nacimientos: Día 18.—Varones 1.—Hembras, 2.

Matrimonios: Día 18.—Ninguno.

Defunciones: Día 20.—Juan Soler Mora, casado, 57 años, c. de Salas, catarro gástrico. Clara Juan Feliu, viuda, 64 años, c. de Jaime Ferrer, laringitis.—María Llobera Martorell, 4 meses, c. de la Calatrava, pneumonia.—Bartolomé Jofre Palmer, casado, 44 años, Génova, pneumonia. Este último enterrado en el cementerio de Génova.—José Juan Oliver, viudo, 62 años, c. del Baluarte del Principe, glucosuria.

Hospital provincial: Día 20.—Entradas, 1 varón.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Despejada, hay cirrus.

Id. del horizonte.—Calimoso.

Dirección del viento.—Tercer cuadrante flojo.

Estado del mar.—Rizada del viento, su nivel algo bajo.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Buque cuadro de vela desconocido.

Incidencias.—Estando despejado el cielo, algo calimoso el horizonte, llana la mar y soplando ligera ventolina al terral acaeció el orto. Hasta las once se pasó con ventolinillas variables, á dicha hora entabló el embate y á medio día soplaban fresquito. Durante la

tarde se sostuvo al mismo punto el viento pero abonanzó y al ocaso soplabá flojo.

Noticias.—Entraron los veleros *Bartolito*, *San José*, y *San Sebastián*; el vapor *Bellver* correo de Barcelona. Salieron los vapores *Isleño*, *Unión* y *Ciudad de Mahón*.

Buques fondeados: Día 20.—Pailebot español *San José*, de Andraig.—Vapor español *Bellver*, de Barcelona.—Laud español *Bartolito*, de Gandia.—Balandra española *San Sebastián*, de Argel.

Buques despachados: Día 20.—Vapor español *Ciudad de Mahón*, para Mahón.—Laud español *Juanito*, para Ibiza.

Matadero: Día 20.—*Reses sacrificadas para el abasto público.*—Bueyes, 1.—Vacas, 5.—Toros, 1.—Novillos, 0.—Ternerías, 0.—Carneros, 0.—Ovejas, 8.—Borregos, 2.—Corderos, 136.—Cabras, 1.—Cegajos, 1.—Cabreros, 1.—Cerdos, 0.—Cerdas, 1.—Lechonas, 3.

Últimas cotizaciones

facilitadas por la casa Fuster

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	51 00
Cambio Mallorquín.	5 00
Fomento Agrícola.	66 00
Ferro-Carriles de Mallorca.	31 00
Alumbrado por Gas.	80 00
Salinas de Ibiza.	200 00
La General Mallorquina.	00 00
Bonos Municipales.	34 00
La Isla Marítima.	48 00
B. de P. y Caja de Ahorros.	3 00

VALORES PÚBLICOS

Madrid 20 de Marzo.	
Interior.	63 75
Exterior.	77 05
Amortizable.	76 40
Cubas.	74 00
Cubas Nuevas.	78 85
Banco de España.	393 75
Tabacos.	000 00
Francos.	00 00
Libras.	28 60

Barcelona 20 de Marzo.	
Interior.	63 87
Exterior.	76 80
Amortizable.	00 00
Cubas.	93 75
Coloniales.	00 00
Nortes.	23 70
Francias.	00 00
Madrid.	00 00
París.	60 06

ULTIMAS NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

Desde Manila

Madrid 20 á las 7 n.

Manila.—El general Lachambre se ha dirigido con sus fuerzas al campamento de Zapote, llevándose una compañía de ingenieros con objeto de establecer un eliógrafo.

Las fuerzas que operan en la actualidad sobre Imús ascienden á 12500 hombres.

Continúa el cañoneo de la costa de Cavite.

Conferencia.-Denuncia

Madrid 20 á las 10'15 n.

Se asegura que la conferencia celebrada por el Sr. Cánovas con algunos Ministros está relacionada con los rumores que han circulado de haberse notado cierta agitación carlista en algunas zonas de Valencia.

El periódico *Italie* considera probable que el Papa aconseje al episcopado español que se aleje de todo movimiento carlista.

Ha sido denunciado el periódico *El País*.

Han conferenciado los generales Primo de Rivera y Azcárraga.

Balance del Banco

Madrid 20 á las 10'25 n.

El balance de comprobación verificado hoy en el Banco de España resulta que durante la presente semana el oro no ha sufrido ninguna variación; la plata ha aumentado en 2.915.122 pesetas y los billetes han disminuido en 9.153.800.

Suposiciones.-Inauguración

Madrid 20 á las 10'25 n.

Se atribuye gran importancia

á la conferencia celebrada por los señores Cánovas, Pidal, El-duayen y Romero Robledo. Se supone que éste ha pedido la modificación del Ministerio, debiendo salir según él cuatro ministros.

En Bilbao se ha inaugurado hoy con gran animación el nuevo círculo Carlista establecido en aquella ciudad.

El señor Beránger ha recibido un telegrama anunciándole que ayer quedó puesta en la grada la sección central de la quilla del nuevo crucero *Reina Regente*.

Nuevas conferencias

Madrid 20 á las 10'55 n.

El señor Navarro Reverter ha conferenciado con el Presidente del Consejo del Banco de España, manifestándole éste que para la acuñación de moneda acudiría á todas las existencias de plata de la casa de Moneda.

No ha sido admitida la dimisión presentada por el señor Martínez Campos.

El señor Azcárraga ha recibido una carta del general Weyler manifestando opiniones muy optimistas respecto del curso de la campaña.

Estadística sanitaria

Madrid 20 á las 11'15 n.

El Sr. Azcárraga ha recibido una estadística sanitaria de Cuba remitida por el Director General de Sanidad Militar de aquella, isla Sr. Losada.

Según ella durante el mes de Febrero último existían en los hospitales 1.600 enfermos de fiebres, 300 de paludismo y 4.000 de enfermedades comunes.

Real orden

Madrid 21 á la 1'10 m.

La *Gaceta* de hoy publicará una Real orden aprobando el reglamento á que han de sujetarse las exposiciones generales de Bellas Artes, señalando la apertura para el día 25 de Mayo próximo.

Fabra

Teatro-Circo Balear

Función para hoy domingo El melodrama en tres actos, y un prólogo titulado:

La aldea de San Lorenzo

La pieza en un acto,

Cura de moro

A las ocho

Entrada general, 0'30 pesetas.

La Constancia

Función para hoy domingo El drama en tres actos, del señor Feliu y Codina, titulado:

La Dolores

La señorita Mir, cantará las carceras de la zarzuela *Las hijas del Zebedeo*.

Despedida de Mr. Williams.

Y la zarzuela en un acto,

Ya somos tres

A las ocho

Plaza de Toros de Palma

Hoy domingo 21 de Marzo de 1897 á las tres y media de la tarde.

Después de varios trabajos gimnásticos, acrobáticos y cómicos, terminará la función con la pantomima titulada: la trocha ó la muerte de Maceo.

Precios.—Palcos sin entrada, 2 pesetas; Sillas de Palco con entrada, 0'50 id.; Entrada general, 1 real.

Salón de Corte para Señoras y Señoritas.—Desde primero del mes actual queda abierto en la calle de San Alonso, 54, principal, un salón de corte de confección de toda clase de prendas para uso de Señoras, bajo la dirección de la reputada y conocida modista Doña Catalina Salvá de Oltra, la que dará detalles á las personas que deseen aprovechar tan útil enseñanza.

La acreditada *magnesia efervescente Valenzuela*, va envasada en botes color tapacío y se vende á una peseta el bote.

Se descuenta el envase á su devolución.

Farmacías, Plazas de la Cuartera y de la Libertad.

Gran fábrica de chocolate elaborado á brazo, por ser el más higiénico

CON CANELA Y SIN ELLA Y Á LA VAINILLA

Venta de toda clase de Ultramarinos.—Miñonas 5 y 7, J. MULET Y COLL, Birretería 12.—Casa la más antigua de Palma.—Especialidad en queso y cafés tostados diariamente.—Servicio á domicilio.

NOTA.—Se cambia ó se devuelve el importe de todo género que salga malo.

Gran Liquidación

de la antigua casa

SERRAT

POR CIERRE DE ESTABLECIMIENTO

7-Brondo-7

Vapores Trasatlánticos de F. Prats y Compañía

Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Cienfuegos, saldrá el 26 del actual el magnífico vapor

Miguel Gallart

Admite carga y pasajeros.

Para informes: Sanos Hermanos, Conquistador 7.

NOTA.—La carga ha de remitirse á Barcelona el martes 23 del actual.

Martinez y Planas

Banqueros-Comerciantes

Girot letras sobre todos los puntos de España y principales del extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendios por cuenta de la gran compañía Unión Comercial de Londres.

San Juan 20-Palma de Mallorca

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. ♦ Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Garantía de Amengual y Muntaner

Elixir Estomacal

de Saiz de Carlos

Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago ó intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarrros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Sarriena, 30, Farmacia, Madrid y principales de España.

Palma: Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

A precios sin competencia

25-BROSSA-25

Gafas cristal de Roca y demás clases. Armas nes oro, níquel y acero.

Gametas teatro, campo y variado surtido de objetos de Optica.

Gran surtido en molduras para marcos, cuadros, estampas y cromes de toda clase.

Se componen gafas y anteojos de toda clase

Para Ponce

Saldrá de este puerto en la primera decena de Abril el bergantín goleta



San Salvador

Admite carga á flote.

Para informes: Salom y Rullan, Plaza de la Libertad, 3.

Billar

Se vende ó alquila uno en muy buen estado. Informarán en esta imprenta.

VENTA

Por ausentarse su dueño, se desea vender una escopeta de dos cañones, sistema «Lefauchaux» y un magnífico perro perdiguero á precio regalado.

Informes: Centro de Anuncios, Luz 21.

100.000 duros

Para colocar sobre hipotecas. Informes: Centro de Anuncios, Luz 21.

No más enfermos

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el ENOLATURO PADRO, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El ENOLATURO PADRO cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El ENOLATURO PADRO constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archana, Pasticcosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25 000 botellas en España y Ultramar acreditan al ENOLATURO PADRO.

Dpositario en Palma.—DON JUAN VALENZUELA—farmacéutico, plaza de la Cuartera, número 2, y en todas las farmacias.

Línea de vapores Trasatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CÁDIZ—S. EN C.

Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos

El 15 de cada mes (viaje directo)

El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.

Saldrá el 30 de Marzo el vapor



M. PINILLOS

Saldrá el 15 de Abril el vapor Cádiz

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

También se admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Tulpan, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoalcas.

Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

BAZAR PALMESANO

DE LUIS RATIER

Plaza de Cort, números 3 y 5

Gran surtido de toda clase de calzado á precios muy limitados.—Especialidad en calzado á medida.—Elegancia y economía.—Exposición de Tabacos.—Existencia de toda clase de Timbres.—Inmenso surtido de Tabaco Habano y Peninsular.

Cort, 3 y 5

Cort, 3 y 5

NOTA.—Avisando pasamos á domicilio á tomar medidas para el calzado.

La Industrial de Antonio Fábregas Quint y Brosa

Muebles económicos, armarios, camas, aparadoras, cómodas, mesas y otros muchos á precios limitadísimos.

PANORAMA NACIONAL—Bellezas de España y sus Colonias

Constará de 20 cuadernos que saldrán á luz periódicamente

Cada cuaderno se compondrá de 14 láminas sencillas y una doble ó bien 16 láminas sencillas

La casa editorial de Don Hermenegildo Miralles, de Barcelona, ha concedido la exclusiva para la venta en Mallorca á los Sres. Amengual y Muntaner, Cádiz 2.

Hay colecciones completas de todos los cuadernos publicados que son del 1 al 15, y cuadernos en depósito para servir á todos los que tengan empezada la obra y no hayan todobtenidos los publicados.

Se han recibido los cuadernos 16, 17 y 13.

Precio 70 céntimos de peseta—A los suscriptores de 'La Almudaina, 60 céntimos de peseta.

SANDALO SOL ESENCIA PURA DE SANDALO CON SALOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENNORRAGIA y demás flejas de las vías urinarias.

Precio: 2 pesetas 50 céntimos.

Venta en todas las farmacias de España, Portugal y Américas.—Depósito en Palma, farmacia de DON JUAN VALENZUELA

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

se curan seguramente con

PERLAS ANTISÉPTICAS SOL

á base de CREOSOTAL TERPINOL Y CUASINA

MORRHUOL con hipofosfitos SOL

Cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas desecadas, pequeñas y redondas.